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ЭКОНОМИКА

Тырныауз: на пути к возрождению

СЕЛО

Проезжая по Исламею

СЕЛО 
ЧЕТВЁРТОГО СЫНА

Современное селение 
впервые в доступных истори-
ческих архивных материалах 
встречается в 1640 году. Оно 
входило в число принадле-
жавших князьям Атажукиным. 
Род Атажукиных начинается от 
легендарного кабардинского 
князя Казия Атажукина. У него 
было четверо сыновей: Шолох, 
Янболат (Камболат), Мисост 
и Ислам. До 1732 г. аул носил 
название Исламово (Ислам и 
къуажэ, Исламей) по имени 
основателя и его владельца. 
После аул стал называться 
именем старшего сына Исла-
ма Науруза, затем с 1773-го по 
1787 г. – его младшего брата  
Картула Исламова.

В переписи 1825 г. аул Исла-
мово отсутствует. В это время 
сыновья Науруза Бекмурза и 
Хамурза со своими подвласт-
ными и вместе с князьями 
Таусултаном, Али, Мисостом, 

Кургоко и Муссой Атажукины-
ми бежали за Кубань. Но в 40-х 
годах некоторые вернулись 
в Кабарду. Аул в это время 
носил название Бекмурзы На-
урузова. В 50-х годах от аула 
Бекмурзы отпочковался не-
большой аул Хамурзы Науру-
зова. Таким образом, ко вре-
мени проведения земельной 
реформы и отмены крепост-
ного права в Кабарде и Бал-
карии в 1865–1867 гг. сущест- 
вовали уже два аула Науру-
зовых – Бекмурзы и Хамур-
зы. В 1867 г. эти аулы вновь 
объединились, а к ним были 
присоединены ещё два мел-
ких аула Жамбекова и Мур-
забека Тамбиева. В июле  
1920 г. селение Исламей было 
переименовано в Кызбурун II. 
По инициативе коммунистов 
и комсомольцев в 1927 году 
была организована сельско-
хозяйственная артель имени 
МОПР. Сначала она объеди-
няла десять хозяйств, но уже 

в 1929–1931 гг. в неё входило 
120 дворов, 720 едоков, по-
севная площадь составляла  
1440 десятин, обществен-
ное  ста до  насчитыва ло  
1004 головы крупного рогатого 
скота. В 1937 году колхоз раз-
делился на два хозяйства, 
через несколько лет их было 
четыре: «Красный Кавказ», 
«Красный флот», «Девятого 
мая» и «Красная Кабарда».  
5 октября 1950 года на со-
брании всех колхозников было 
решено объединиться в ар-
тель «Красная Кабарда». В 
1992 г. по просьбе жителей 
Кызбуруна II Баксанского 
района селу было возвращено 
историческое название Исла-
мей. С октября 2000 года по 
решению отчётного собрания 
колхозников на территории 
села были образованы два 
сельхозпредприятия «Исла-
мей» и «Кабарда».

(Продолжение на 2-й с.).
Фото Альберта Дышекова

Разговоры о возрождении 
Тырныаузского комбината в 
последние десятилетия пери-
одически возникали в связи с 
интересом японских («Марубе-
ни») и российских (ЗАО «Воль-
фрам», которому принадлежит 
завод «Гидрометаллург» в 
Нальчике) инвесторов. Как 
правило, всё разговорами и 
ограничивалось, пока по пору-
чению Президента России Вла-
димира Путина проектом воз-
обновления добычи вольфра-
мовой руды не занялась гос-
компания «Ростех». С 2018 го- 
да входящая в её состав ком-
пания «Эльбрусский горно-
рудный комбинат» последо-

вательно проводит комплекс 
юридических и проектиро-
вочных мероприятий для  
возобновления производства, 
с сентября планируется рас-
чистить площадку под строи-
тельство здания обогатитель-
ной фабрики и начать соору-
жение технологической дороги. 

С чем связаны трудности 
возобновления добычи этого 
стратегического сырья на 
крупнейшем месторождении 
в России (40 % российских за-
пасов) и каковы особенности 
нового проекта?

В советское время, в ус-
ловиях, когда вся экономика 
была государственной, кон-

тролировалась вся цепочка 
производства и владелец мог 
допустить убытки на одном 
из звеньев, компенсируя их 
прибылью на этапе более 
высокого передела, когда 
плановая система была унич-
тожена, каждое предприятие 
должно было выживать само-
стоятельно, и Тырныаузский 
ГОК не смог конкурировать 
с производителями из Китая, 
в руках которых сконцентри-
рована львиная доля рынка 
вольфрама (на сегодня более 
85 процентов мирового произ-
водства). В 2001 году комбинат 
был признан банкротом.

(Окончание на 2-й с.)

 «Казачье единство» в Кабардино-Балкарии

ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ФОРУМА
Синодальный комитет по 

взаимодействию с каза- 
чеством проводит «Казачье 
единство» ежегодно начиная 
с 2016 года, когда форум про-
шёл в Санкт-Петербурге. Пя-
тый форум из-за пандемии в 
прошлом году не состоялся, 
«Казачье единство» успешно 
стартовало в 2021 г. 

Перед официальным от-
крытием почётным гостям 
устроили небольшую экс-
курсию: показали мобильный 
мультимедийный музей исто-
рии казачества и рассказали 
об интересных проектах, 
например, Ресурсном центре 
терского казачества. 

В первый день казаки 
встретились с полномочным 
представителем Президента 
РФ в Северо-Кавказском 
федеральном округе Юрием 
Чайкой и атаманом Терского 
казачьего войска Виталием 
Кузнецовым. Одной из цент-
ральных тем разговора стало 
строительство кадетского 

казачьего корпуса в районе 
Кавказских Минеральных 
Вод.

– У меня состоялся раз-
говор с председателем Пра-
вительства РФ и министром 
образования, – рассказал 
Юрий Чайка. – Мы выделили 
пять гектаров территории 
рядом со станицей Ессен-
тукской.

По предварительным про-
гнозам, корпус будет по-
строен уже через пару лет. 
Предполагается, что в основу 
ляжет один из современных 
типовых проектов. 

– Мы планируем создать 
уникальный корпус, который 
станет своего рода центром 
подготовки всех казаков тер-
ского войска, – подчеркнул 
Виталий Кузнецов. – Он 
станет центром военно-па-
триотической подготовки, 
духовно-нравственного вос-
питания молодёжи. 

Также вопрос, волнующий 
казаков, – привлечение ка-
зачества к государственной 

службе и охране правопо-
рядка. Полпред отметил, что 
есть возможность создания 
специальных подразделе-
ний Росгвардии – казачьих 
полков и батальонов, необ-
ходима нормативно-право-
вая база. 

РАЗВИТИЕ 
КУРОРТА НАЛЬЧИК

О мастер-плане развития 
территории курорта феде-
рального значения Нальчик 
рассказала полпреду Пре-
зидента РФ в СКФО Юрию 
Чайке и Главе КБР Казбеку 
Кокову генеральный дирек-
тор архитектурного бюро 
«RTDA» Мария Лепёшкина. 
Она отметила, что Нальчик, 
благодаря его расположе-
нию, а также минеральным 
и термальным водам, явля-
ется уникальным курортом. 

Разработчики прове-
ли большую работу, про-
анализировав не только 
возможности столицы КБР, 
но и прилегающих терри-

торий. Масштаб проекта 
впечатляет – он охватывает  
380 га курортной зоны. Пока 
что это стратегия развития, 
но в будущем мастер-план 
станет градостроительным 
документом. Авторы проекта 
сосредоточились на четырёх 
основных кластерах: курорт-
ном парке, главной площади, 
променаде и бульваре. По 
каждому направлению раз-
работан отдельный мастер-
план.

Полпред Юрий Чайка от-
метил, что Северный Кавказ 
– очень популярное туристи-
ческое направление, и при-
влечение инвесторов в Ка-
бардино-Балкарию и СКФО 
в целом является одной из 
главных задач.

Глава Кабардино-Балка-
рии отметил, что туристи-
ческий поток в республику 
растёт – в этом году мы 
ожидаем около 600 тысяч 
туристов. 

КАЗАЧЕСТВО СТРЕМИТСЯ 
К ЕДИНСТВУ

Торжественную церемо-
нию открыли гимны Россий-
ской Федерации, Кабарди-
но-Балкарской Республики 
и казачества. После этого 
участники форума соверши-
ли молитву вместе с митропо-
литом Ставропольским и Не-
винномысским Кириллом и 
архиепископом Пятигорским 
и Черкесским Феофилактом.

– На мой взгляд, форум 
не случайно назван «Казачье 
единство». Сюда приехали 
представители молодёжи 
практически из всех войско-
вых казачьих обществ Рос-
сии, чтобы ещё раз показать 
и доказать, что казачество 
стремится к единству и, опи-
раясь на славные традиции 
предков, достойно воспи-
тывает новое поколение на-
стоящих граждан страны и 
истинных патриотов, – обра-
тился к собравшимся Юрий 
Чайка. – Об этом говорил 
Президент РФ Владимир 
Владимирович Путин. По его 
словам, не только древняя, 
но и новая история России 
немыслима без казачества. 

Казбек Коков приветство-
вал участников и гостей фо-
рума:

– Форум за короткое 
время стал эффективной 
площадкой для самореа-
лизации казачьей моло-
дёжи. Сегодня казачество 
занимает значимое место 
в общественной и духовно-
нравственной жизни страны. 
Казаки способствуют патри-
отическому воспитанию мо-
лодёжи, укреплению межэт-
нических и межнациональ-
ных связей в Российской 
Федерации и за её предела-
ми. В Кабардино-Балкарии 
выстроено конструктивное 
и уважительное взаимо-
действие с казачеством. 
Органы власти республики 
оказывали и будут оказывать 
всемерную поддержку на-
шим казачьим обществам. 

Атаман Терского казачьего 
войска Виталий Кузнецов за-
читал приветственный адрес 
помощника Президента РФ, 
председателя Совета при 
Президенте РФ по делам 
казачества Анатолия Серы-
шева. 

Также с напутственным 
словом к казакам обратились 
архиепископ Пятигорский 
и Черкесский Феофилакт и 
митрополит Ставропольский 
и Невинномысский Кирилл. 
Завершилась официальная 
часть церемонии открытия 
ещё одной молитвой. 

Участники форума уже в 
первый день смогли оценить 
культурное разнообразие Ка-
бардино-Балкарии – откры-
тие завершилось концертом, 
в котором приняли участие 
Государственный ансамбль 
песни и пляски терских ка-
заков, государственный ака-
демический ансамбль танца 
«Кабардинка», государствен-
ный фольклорно-этногра-
фический ансамбль танца 
«Балкария», а также солисты 
Государственного музыкаль-
ного театра КБР.

Форум «Казачье Един-
ство» продлится до 15 июля. 
Его программа включает 
образовательные семинары 
и мастер-классы, общение 
с духовенством, изучение 
казачьей культуры и знаком-
ство с достопримечатель-
ностями и традициями КБР. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Евгения Каюдина

Грант «Агротуризм» – новый механизм  развития 
сельских территорий

Профильное ведомство 
подготовило изменения в 
Госпрограмму развития сель-
ского хозяйства, которые 
позволят представителям 
малого бизнеса на селе ле-
гально и масштабно про-
двигать этот сегмент турин-
дустрии.  

Предполагается, что грант 
«Агротуризм» будет выда-
ваться сельским тружени-
кам, развивающим данное 
направление, на условиях 
софинансирования с реги-
онами. 

Как прописано в докумен-
те, единый размер субсиди-

рования будет установлен 
для Дальневосточного и 
Северо-Кавказского феде-
ральных округов, Арктиче-
ской зоны, Калининградской 
области, Республики Крым 
и города Севастополя. По 
проекту МСХ РФ каждый 
из этих регионов получит 

по 6 миллиардов рублей, 
4,2 миллиарда рублей в 
том числе будет выделено 
из федерального бюдже-
та, 221 миллион рублей – 
из региональных бюдже-
тов, 1,6 миллиарда рублей 
предполагается привлечь из 
внебюджетных источников. 
Инвестиционные проекты 
для финансирования бу-
дут отбираться ежегодно с  
2022 года по заявкам реги-
онов, программа продлится 
до 2025 года.

– Включение Кабардино-
Балкарии в данную пилот-
ную программу – реальный 
шанс для наших фермеров, 
которые изъявят желание 
серьёзно заниматься про-
движением аграрного ту-
ризма в регионе, – отме-
тил председатель совета 
Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств и 
сельскохозяйственных ко-
оперативов (АККОР) КБР 
Нургали Коков. – Известно, 
что наша республика обла-
дает уникальным ресурсным 
потенциалом для развития 
этого направления на осно-
ве государственно-частного 
партнёрства. Сельский ту-
ризм в регионе через грант 
«Агротуризм» должен стать 
драйвером всего аграрного 
сектора экономики. Смею 
утверждать, что это позво-
лит привлечь в сельские 
территории КБР сотни тысяч 

российских и иностранных 
туристов ежегодно. Уверен 
также, что агротуризм ста-
нет очень популярным и 
прибыльным направлением 
обозначенного в Послании 
Главы КБР Парламенту рес- 
публики стратегического век-
тора развития экономики 
Кабардино-Балкарии – тури-
стической отрасли. В свою 
очередь самим аграриям 
новый механизм грантовой 
поддержки поможет кратно 
увеличить объём продаж 
собственной сельскохозяй-
ственной продукции, со-
ответственно, и доход от 
туристической деятельности, 
создать в перспективе до  
10 тысяч рабочих мест имен-
но в сельской местности.

Нургали Коков убеждён, 
что грантовая программа 
«Агротуризм» наполнит но-
вым смыслом и содержани-
ем фермерское движение в 
Кабардино-Балкарии, под-
нимет на новый уровень 
сельский быт и образ жиз-
ни, станет стимулом для 
закрепления молодёжи на 
селе. Также новый механизм 
поддержки фермеров замет-
но повлияет на повышение 
качества жизни в наших 
сёлах, поднимет уровень  
обустройства, комфортности 
и инфраструктуры в сельских 
территориях. 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора 

ИНФРАСТРУКТУРА

В Чегеме Втором построена 
водозаборная скважина

В сельском поселении Чегем Второй за-
пущена в эксплуатацию новая водозаборная 
скважина, которая дополнительно обеспе-
чит поступление в водопроводную систему  
25 кубометров питьевой воды в час и позво-
лит снять проблему нехватки питьевой воды 
в новом микрорайоне верхней части села. 
Здесь на улицах Ленина, Алакаева, Эльбрус-
ской, Казанокова, Ногмова расположено  
260 домовладений. Водозабор не только 
снимет проблему летнего водоснабжения 
нового микрорайона, но и в целом улучшит 

обеспечение водой села. К водозабору под-
ведена линия электропередачи, проложено  
5 км водопроводных сетей, идёт промывка 
водозабора. Все работы обошлись в 2 млн 
рублей и финансировались из местного бюд-
жета Чегемского района.

Напомним, что в 2020 году по федеральной 
программе «Чистая вода» за счёт средств 
местного бюджета и внебюджетных источ-
ников в Чегемском районе построено восемь 
новых водозаборных сооружений. 

Подготовил Расул ГУРТУЕВ
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Проезжая по Исламею(Продолжение. 
Начало на 1-й с.)

ПРОСЛАВИВШИЕ 
МАЛУЮ РОДИНУ

Выдающимися уроженца-
ми гордятся не только жители 
села Исламей, но и вся рес-
публика. Большая, личная за-
слуга в укреплении колхозного 
производства, воспитании 
боевого актива принадлежит 
Ф. Малухову. Кандидат ме-
дицинских наук В. Шогенова 
(министр здравоохранения 
КБАССР в 1955–1970 гг.) за 
большой вклад в развитие 
здравоохранения удостоена 
звания «Заслуженный врач 
РСФСР», награждена ор-
деном Трудового Красного 
Знамени, неоднократно из-
биралась в состав Кабар-
дино-Балкарского обкома и 
нальчикского горкома КПСС. 
Альберт Каздохов – заслу-
женный работник сельского 
хозяйства РФ и КБР.

Правительства, ныне депутат 
Парламента КБР; бывший 
министр сельского хозяйства, 
сейчас – депутат Парламента 
республики Альберт Каздохов; 
первый заместитель Пред-
седателя Правительства КБР 
Муаед Кунижев; Альби Эль-
месов – кандидат сельско-
хозяйственных наук; Мусаби 
Каскулов – доктор технических 
наук, декан МСХА КБГСХА, 
Мухамед Кабардов – доктор 
психологических наук; Леонид 
Кармов – кандидат математи-
ческих наук; Мухамед Жинов 
– кандидат химических наук; 
Раиса Сабанова – кандидат 
биологических наук, препо-
даватель КБГУ; Вячеслав 
Мишхожев – кандидат тех-
нических наук, заместитель 
декана МСХА КБГСХА; Хабас 
Кармов – кандидат математи-
ческих наук; Арсен Эльмесов 
– кандидат химических наук; 
Сафудин Эльмесов – кан-
дидат экономических наук; 
Ибрагим Тагиров – кандидат 
юридических наук.

СЕЛО БЕЗ ДОТАЦИЙ
Сегодня в самом большом 

селении Баксанского района 
более 12 тысяч жителей. С 
декабря 2003 года местную ад-
министрацию возглавляет вы-
пускник КБГСХА и нальчикского 
филиала Краснодарской акаде-
мии МВД России Асланбек Ахов 
– депутат районного совета 
местного самоуправления. Сре-
ди его наград – почётная грамо-
та Баксанского муниципального 
района и благодарность Пред-

седателя Парламента КБР. В 
2005 году Ахов участвовал в 
программе «Открытый мир» 
и ездил в США по обмену 
опытом, стал лауреатом ре- 
гионального уровня по проекту 
«Профессиональная команда 
страны».

Первое, что хочется отме-
тить, говоря о деятельности 
местной администрации, – 
самодостаточность местного 
бюджета. Исламей входит в 
семёрку населённых пунктов 
КБР, не получающих дотации 
из республиканского бюджета. 
Это стало возможным благо-
даря наполняемости сельской 
казны за счёт многочисленных 
налогов, в том числе доходов 
от уплаты акцизов на бензин, 
дизтопливо и моторные мас-
ла. Занятость остаётся одной 
из самых острых проблем, в 
Исламее 7500 трудоспособ-
ных жителей, постоянные 
рабочие места (в том числе 
и за пределами села) име-
ют около четырёх тысяч. На 
хлеб насущный исламеевцы 
зарабатывают в личных под-
собных хозяйствах, которых 
здесь насчитывается 2906. 
Фирменный знак Исламея – 
садоводство. Выращивание 
яблок для сельчан – основной 
бизнес, в котором они изрядно 
преуспели. Но постоянный по-
лив садов приводит к нехватке 
воды в летнее время. Реше-
ние этой проблемы – задача 
для местной администрации 
приоритетная. Радует другой 

факт: оживилась такая важная 
отрасль, как животноводство. 
К 1 января здесь насчитыва-
лось 1374 головы КРС, в том 
числе 601 корова, 400 овец, 
35 лошадей, и почти четыре 
тысячи птицы.

Для улучшения качества 
жизни сельчан местная ад-
министрация активно входит 
в разные нацпроекты, феде-
ральные и республиканские 
программы. В прошлом году 
в рамках реализации нацпро-
екта «Демография» открыты 
два ясельных блока. Ясли на  
40 мест на территории чет-
вёртой школы стали первым 
объектом в районе, где будут 
принимать малышей от двух 
месяцев до трёх лет. Второй 
ясельный блок на 60 мест от-
крыт при дошкольном отделе-
нии первой школы. Пристройка 
к основному зданию также 
предназначена для детей в 
возрасте от двух месяцев до 
трёх лет.

В рамках реализации нац-
проекта «Безопасные качест-
венные дороги» отремонти-
рован участок автомобильной 
региональной дороги «Кыз-
бурун-2 – ВГИ» (с. Исламей,  
пер. Ойтова), подрядчики 
также восстановили тротуа-
ры. Для жителей села ремонт 
этой дороги особо актуален, 
так как она ведёт к местному 
кладбищу. В переулке живут 
127 семей. 

(Продолжение на 3-й с.).
Фото Альберта Дышекова

Асланбек Ахов, 
глава с. Исламей

Римма Оразаева,
зам. директора по дошколь-

ному блоку СОШ №1

Н. Евгажуков был первым 
секретарём Баксанского рай-
кома партии, заведующим 
отделом обкома КПСС, мини-
стром пищевой промышлен-
ности, депутатом Верховного 
Совета КБАССР, награждён 
орденами Ленина, Трудового 
Красного Знамени, Красной 
Звезды, медалями. Изат Киль-
чуков – депутат Верховного 
Совета РСФСР, награждён 
орденами Ленина и Трудового 
Красного Знамени. Арсен Вин-
дижев – депутат Верховного 
Совета СССР, кавалер ордена 
Трудовой Славы 3-й степени.

Исламеевцы гордятся та-
кими уроженцами села, как: 
Адиб Абрегов, бывший первый 
заместитель Председателя Занятия в дошкольном блоке СОШ №1

КБГУ – ключевое учреждение в РФ 
по развитию аддитивных технологий 

в области полимерной химии

УНИКАЛЬНЫЙ 
НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ ЗАДЕЛ
В научном мире вуз обладает боль-

шим авторитетом по данному направ-
лению исследований. В Центре про-
грессивных материалов и аддитивных 
технологий сформирован уникальный 
научно-технический задел в области 
создания новых прогрессивных супер-
конструкционных полимеров и техно-
логий их 3D-печати. Здесь проводится 
весь технологический цикл: от синтеза 
полимера и создания композиционного 
материала до переработки его в изде-
лие экструзией, литьём, 3D-печатью, а 
также комплексные испытания поли-
мерных материалов на весь комплекс 
эксплуатационных свойств.

– Результаты исследований опубли-
кованы в ведущих российских и миро-
вых изданиях, – рассказала и.о. про- 
ректора по научно-исследовательской 
работе КБГУ доктор химических наук, 
профессор Светлана Хаширова. – 
За последние пять лет коллективом 
центра опубликовано 350 статей, из 
которых более 100 индексированы в 
крупнейших международных базах 
данных Scopus и Web of Science. Полу-
чено свыше 150 российских патентов и  
10 «ноу-хау», защищено 11 кандидат-
ских диссертаций. Работы, выполнен-
ные в КБГУ в рамках проектов Мин-
обрнауки РФ, отмечены дипломами и 
медалями на международном уровне.

В ПЕРСПЕКТИВЕ – СОЗДАНИЕ 
СОВМЕСТНОЙ КАФЕДРЫ

Специалист в области химиче-
ской физики, кристаллохимии, химии 
твёрдого тела и квантовой химии док-
тор химических наук, академик РАН  
С.М. Алдошин сообщил: «Аддитивные 
технологии вошли в число приоритет-
ных научных направлений, которые 
утверждены указом президента, поэто-
му развитие этих технологий в России 
является задачей номер один. Однако 
в настоящее время лишь немногие на-

учные и производственные коллективы 
работают в данном направлении, не 
хватает оборудования, которое позво-
ляет проводить такие исследования.

Исключение составляет ваш универ-
ситет, который является ключевым у 
нас в стране по развитию аддитивных 
технологий в области полимерной 
химии. Если мы объединим усилия 
всех коллективов, которые так или 
иначе занимаются этой проблемой, а 
КБГУ стоит на высоком уровне в этом 
направлении, то мы сможем сделать 
серьёзный прорыв в области аддитив-
ных технологий и полимерных матери-
алов. Возможно, в рамках договора о 
сотрудничестве между университетом 
и Институтом проблем химической фи-
зики РАН мы сможем создать кафедру 
и исследовательскую лабораторию по 
аддитивным технологиям для поли-
мерной химии».

В ходе работы форума рассмотрен 
широкий спектр вопросов, представле-
ны результаты научных исследований, 
обсуждены перспективы применения 
полимеров и композитов в различных 
областях техники и промышленности.

Состоялось несколько сессий, на 
которых учёные из разных стран пред-
ставили состояние дел и собственные 
разработки по различным направле-
ниям.

 
ПРО УМНЫЕ ПОЛИМЕРЫ, 

ЭКОЛОГИЮ И КРАСОТУ ПРИРОДЫ
 – Семнадцатые Микитаевские 

чтения – это ещё один шаг в будущее, 
поскольку полимеры сегодня всюду, – 
считает заведующий кафедрой химии 
и технологии переработки пластмасс 
и полимерных композитов Россий-
ского технологического университета 
МИРЭА Игорь Дмитриевич Симонов-
Емельянов. – Конференция привле-
кает тем, что в ней участвует много 
молодых учёных. Глубоко разбираясь 
в процессах, они смогут создавать 
новейшие технологии, которых нет в 

мире, а значит, Россия станет ведущей 
страной по современным технологиям, 
по созданию композиционных мате-
риалов с уникальными свойствами, а 
также изделий, например, таких, как 
современные гиперзвуковые ракеты, 
современные лазерные установки.

Участники форума из числа мо-
лодых учёных в нескольких словах 
раскрыли основные задачи своих раз-
работок.

Вот что рассказала аспирантка 
Санкт-Петербургского государственно-
го университета Валерия Ростовцева: 
«Мембранные методы являются очень 
перспективными. Мы создаём новые 
полимерные композиты для того, чтобы 
увеличить эффективность этих мето-
дов и расширить их применение, чтобы 
могли снизить выбросы в атмосферу и 
ресурсопотребление».

Алексей Николаевич Блохин, пред-
ставляющий Институт высокомоле-
кулярных соединений РАН, отметил 
актуальность направления, которым 
он занимается: «Одно из возможных 
перспективных применений – это 
использование полимеров и матери-
алов на их основе в качестве систем 
доставки лекарственных препаратов с 
контролируемым измельчением в орга-
низме пациента. Есть такой метод – ле-
чебная гипертермия, когда происходит 
локальное повышение температуры в 
определённой области тела человека, 
под действием температуры может 
происходить выделение лекарствен-
ного препарата – это концепция умных 
полимерных материалов, когда препа-
рат воздействует не на весь организм, 
а именно на определённую область».

Конференция стала авторитетной 
площадкой для конструктивного диало-
га, обмена опытом и мнениями между 
учёными и специалистами в области 
полимерных композиционных матери-
алов для решения приоритетных задач, 
стоящих перед нашей страной.

Ирина БОГАЧЁВА

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
В 2005–2006 годах про-

изошёл резкий рост цен на 
вольфрамовое сырьё на ми-
ровом рынке. Именно в это 
время в Кабардино-Балка-
рии стали появляться част-
ные инвесторы, желающие 
заработать на этой волне. 
Однако состояние бывшего 
Тырныаузского комбината, 
который подвергся тоталь-
ному разграблению в пред-
шествующие годы, целый 
ряд юридических вопросов, 
градообразующий характер 
предприятия делали зада-
чу возобновления добычи 
для частника неподъём-
ной. Крупные долгосрочные 
экономические проекты в 
России – по-прежнему поле 
деятельности государства.

В чём трудности, которые 

Тырныауз: на пути к возрождению

вынужден решать проект 
«Эльбрусского горнорудного 
комбината»? Заместитель 
генерального директора 
ЭГРК Александр Бирюк рас-
сказывает: 

– Тырныаузское место-
рождение – одно из самых 
высокогорных в мире, рас-
положено вблизи крупного 
туристско-рекреационного 
кластера в Приэльбрусье. 
Несмотря на богатство, 
месторождение содержит 
руды с разной концентра-
цией металла, которые до-
бывались как шахтным, 
так и открытым способом, 
имели разные технологии 
обогащения. Некоторые из 
них, которые применялись 
в советское время, сегодня 
невозможно реализовать 
из-за высоких расходов, во 
всяком случае до выхода 

предприятия на стабильный 
режим работы.

Поскольку на сегодня 
основная задача – рента-
бельность производства, 
решено было сконцентри-
роваться на возобновлении 
разработки месторождения 
в имеющихся шахтах с при-
менением камерной систе-
мы отработки с закладкой 
выработанного простран-
ства. Шахта вырабатывается 
снизу вверх, по мере выра-
ботки нижний горизонт за-
кладывается пустой породой 
– отходами производства 
обогатительной фабрики. 
Таким образом, примерно 
на треть снижается объ-
ём проходческих работ, и 
одновременно решается 
проблема так называемых 
«хвостов», которые деся-
тилетиями откачивались в 

хвостохранилище и являются 
любимой страшилкой эколо-
гических активистов. Теперь 
отработанная порода будет 
закачиваться обратно в вы-
работанные камеры шахт. 
Соответственно, такая техно-
логия требует размещения 
обогатительной фабрики в 
непосредственной близости 
от рудника, а не возле жилых 
кварталов Тырныауз, как это 
было раньше.

– Выбранная система 
отработки позволяет мини-
мизировать потери богатой 
руды и в то же время обеспе-
чить сохранность запасов, 
являющихся на сегодняшний 
день экономически и техно-
логически неэффективными 
для извлечения. Кроме того, 
применение «хвостов» обо-
гатительной фабрики для 
подготовки закладочной 
смеси для погашения отра-
ботанного пространства ре-
шает важнейшую задачу по 
минимизации вредного воз-
действия на окружающую 
среду региона за счёт отказа 
от строительства нового 
или эксплуатации сущест-
вующего хвостохранилища, 
а нацеленность проекта 
на ресурсо- и реагентосбе-
режение делают будущее 
предприятия экологически 
безопасным, – отмечал за-
меститель генерального ди-
ректора ЭГРК по проектной и 
операционной деятельности 
Владимир Карелин в интер-
вью специализированному 
геологическому журналу 
«Глобус».

Проектная мощность буду-
щего горно-обогатительного 
комбината – 1,5 млн тонн 
руды в год (в советское время 
10 млн тонн в год). На сегод-
ня такой объём производ-
ства признан оптимальным. 
Дальнейшая переработка 
сырья предусматривается 
на гидрометаллургическом 
заводе, который будет по-
строен в г. Невинномысске 
на территории регионального 
индустриального парка мощ-
ностью 5 тысяч тонн оксида 
вольфрама и 1,5 тысячи тонн 
оксида молибдена в год. Это 
позволит полностью обеспе-
чить потребности российской 
промышленности и прода-
вать продукцию на экспорт.

Таким образом, проект 
возобновления добычи на 
Тырныаузском месторож-
дении позволит, не соз-
давая новых экологиче-
ских проблем, вдохнуть 
жизнь в умиравший много 
лет город, создать более  
800 рабочих мест, возро-
дить крупное промышлен-
ное производство в респу-
блике, поднять уровень 
образования населения и 
увеличить доходы респу-
бликанского бюджета в обо-
зримой перспективе.

По словам министра про-
мышленности России Де-
ниса Мантурова, первая 
продукция с обновлённого 
Тырныаузского комбината 
должна быть отгружена в 
конце 2023 года.  

 Расул ГУРТУЕВ.
Фото Артура Елканова

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Третий антиковидный госпиталь начал работу

Как сообщает Оперативный штаб 
КБР, проведено 606 430 исследова-
ний путём тестирования. Выздоровели  
24 097 человек, в том числе 12 – за по-
следние сутки. Число умерших за послед-
ние сутки увеличилось на 3 и составляет 
531. В госпиталях получают медицинскую 
помощь 509 пациентов, из них 65 человек 
– в реанимациях. Всего в трёх госпиталях 
развёрнуто 632 койки.

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдающих 
диабетом, сердечно-сосудистыми и он-

кологическими заболеваниями, которые 
могут обостряться на фоне вирусной ин-
фекции. Крайне важно соблюдать меры 
профилактики: носить маски в людных 
местах, часто мыть руки, держать дистан-
цию, избегать рукопожатий и объятий при 
приветствии. При повышении температу-
ры нужно вызвать врача на дом. 

Минздрав КБР сообщает, что анти-
ковидный госпиталь на базе городской 
клинической больницы №2 начал функ-
ционировать. 

Это третий госпиталь для лечения 

больных коронавирусом в Кабардино-
Балкарии. Сейчас здесь 10 пациентов, 
двое из них – в реанимации.

Минздрав напоминает также о не-
обходимости вакцинации: «Уважаемые 
жители и гости республики! Просим со 
всей ответственностью отнестись к им-
мунизации против коронавируса. Только 
совместными усилиями мы сможем по-
бедить пандемию».

Напоминаем телефон горячей линии 
Минздрава КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

НОВЫЙ ДЕНЬ – НОВЫЕ ИМЕНА
шталаг 307 Цитадель Деблин

Красноармеец Апаев Усеир Касье-
вич 1916 г. р. (с. Хабаз) служил в 82-м 
стрелковом полку, попал в плен 12 июля 
1941 года (Драгунцы). Находился в шта-
лаг 307, лагерный номер – 70782, погиб  
22 ноября 1941 года. Согласно анкете во-
еннопленного призван на службу в 1939 
году, окончил три класса, не был женат.

Красноармеец Мариев Сараби Ка-
питович 1921 г. р. (с. Аргудан) служил в 
автомобильном батальоне, попал в плен 
1 июля 1941 года (Минск). Находился в 
шталаг 307, лагерный номер – 279727, 
погиб в плену 14 сентября 1941 года. Со-
гласно анкете военнопленного окончил 
восемь классов, не был женат.

Шталаг 315 II-F/II-B Хаммерштайн
Красноармеец Беселов Ислам Са-

рабиевич родился 14 августа 1918 года  
(х. Благовещенский), служил в 879-м 
стрелковом полку, попал в плен 6 июля 
1941 года (Смоленск). Находился в шта-
лаг II F (315), лагерный номер – 15007, по-
гиб 10 октября 1941 года, первичное место 
захоронения – Хаммерштайн, могила 89. 
Фамилия матери Бекузарова, до войны 
работал трактористом, указан родствен-
ник Беселов Соломон, проживавший на 
х. Новоосетинский.

Красноармеец Гупсешов Аскарби Мах-
тиевич 1920 г. р. попал в плен 26 июня 
1941 года (Литва). Находился в шталаг  
II F (315), шталаг 312 Торн, лагерный 
номер – 245. Погиб в плену  4 декабря 
1941 года, первичное место захоронения 
– Торн. Имя матери Дыга, указан род-
ственник Гупсешо Сафарби, с. Ст. Урух.

Шталаг 318 VIII-F Ламсдорф
Рядовой Лолишов Ахмед 1916 г.р., ка-

бардинец, находился в шталаг VIII F (318), 
лагерный номер – 67423. Другие данные 
установить не удалось.

Красноармеец Хошев Мухаджит 
Заурбечевич 1910 г. р. (с. Ст. Лескен) 
попал в плен 20 сентября 1941 года 

(Кременчуг). Находился в шталаг  
VIII F (318), лагерный номер – 21653. 
Погиб 13 августа 1942 года, первичное 
место захоронения – Цитадель Деблин 
(старое польское кладбище). Указаны 
мать Хабидат и сестра Хошева Мудар. 
Есть фото.

Шталаг 324 Гродно
Шахабзуев Гусейн Хазуевич 1909 г. р.  

(с. Архудан) попал в плен в октябре 1941 го-
да (Киев). Находился в шталаг 324 Гродно, 
лагерный номер – 25948. Погиб  5 января 
1942 года, первичное место захоронения – 
Гродно (кладбище военнопленных).

Шталаг 333 Беньяминов/Остров
Красноармеец Азаматов Ахия 1910 г. р. 

попал в плен в июле 1942 года (Ростов). 
Находился в шталаг 333, лагерный но-
мер 62237. Погиб 26 апреля 1943 года, 
первичное место захоронения – Остров 
(лагерное кладбище), могила 323. При-
чина смерти – общее истощение. Был 
женат, двое детей. В послевоенных до-
несениях отдела по учёту персональных 
потерь от 15 декабря 1958 года числится 
пропавший без вести Азаматов Ахия 
Магомедович 1910 г.р. (с. Хасанья). 
Разыскивал родственник Азаматов 
Владимир Магомедович, был призван 
на службу (по свидетельствам одно-
сельчан Гуттаева Э.Н. и Зезаева М.О.) 
в ноябре 1941 года.

Красноармеец Ботдаев Махмуд  
1912 г. р. попал в плен в августе 1942 года 
(Ростов-на-Дону). Находился в шталаг 
333, лагерный номер – 72804. Погиб  
22 января 1943 года, первичное место 
захоронения – Остров (лагерное кладби-
ще), могила 279. Причина смерти – энте-
роколит.  Служил в кавалерии, был женат, 
указана мать Халу Курданова. 

Красноармеец Касаншов Хаджибет 
1905 г. р. (с. Кенже) находился в шталаг 
333, лагерный номер – 56773. Погиб  
23 февраля 1943 года, первичное место 

захоронения – Остров (лагерное кладби-
ще), могила 293.

Красноармеец Кучмезов Тамат  
1900 г. р. попал в плен в районе Сталин-
града. Находился в шталаг 366, шталаг 
333, лагерный номер – 63573. Погиб в 
плену  6 ноября 1942 года, могила 249. 
Причина смерти – колитоз. Указаны мать 
Кабахан и жена Патим (с. Б. Речка). В 
послевоенных донесениях Карасуйско-
го РВК Ошской области (Киргизия) от 
7 апреля 1947 года числится без вести 
пропавший Кучмезов Тамат Адиатвич 
1912 г. р. (с. Б. Речка). Указана Кучмезова 
Фатима. Был призван на службу в августе 
1941 года  Кашкатауским РВК.

Красноармеец Месеро Магомед Тета 
1917 г. р. (с. В. Балкария) служил в 786-м 
стрелковом полку, попал в плен 14 авгу-
ста 1941 года (Климовичи). Находился в 
шталаг 333, лагерный номер – 3352. По-
гиб 21 мая 1942 года, первичное место 
захоронения – Беньяминов, могила 120. 
Указана жена Загина.

Красноармеец Шидов Лялы Джоха 
1918 г. р. (с. Ст. Черек, по другим данным 
с. Марзох) служил в 316-м кавалерийском 
полку, попал в плен 1 августа 1942 года 
(Мартыновка). Находился в шталаг 333, 
лагерный номер – 72900. Погиб 4 января 
1943 года, первичное место захоронения – 
Остров (лагерное кладбище), могила 267. 
Согласно анкете военнопленного образова-
ние 3 класса, был женат, дети не указаны, 
фамилия матери – Альборова. Владел 
кабардинским и русским языками. Был 
призван на службу 23 декабря 1941 года.

Шталаг 349
Красноармеец Иванов Михаил Андре-

евич 1905 г. р. (ст. Александровка) попал 
в плен 17 июля 1942 года (Дон). Находил-
ся в шталаг 349, лагерный номер – 30326. 
Погиб 30 ноября 1942 года, первичное 
место захоронения – Умань.

Вячеслав БОГАТЫРЁВ
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Проезжая по Исламею
СПОРТ ДЛЯ ДОСТИЖЕНИЙ 

И ФИЗКУЛЬТУРА 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

Здоровью сельчан уделяют 
самое пристальное внимание. 
Впечатляет уровень занятости 
молодёжи физкультурой и 
спортом. В селе работают 12  
спортивных сооружений, в том 
числе шесть спортзалов и три 
плоскостных общей пропуск-
ной способностью 810 человек. 
В детско-юношеских спортив-
ных школах и клубах по месту 
жительства занимаются 764 
ребёнка и подростка. В целом 
занимающихся в клубах, сек-
циях и группах физкультурно-
оздоровительной направлен-
ности – 936 человек.

В 2013 году в первой и чет-
вёртой школах построили мно-
гофункциональные спортив-
ные площадки. А в прошлом 
году аналогичный объект по-
явился на территории второй 
школы. Есть место для заня-
тий волейболом, баскетболом, 
мини-футболом. Кроме того, 
к игровому полю прилегают 
зона уличных тренажёров, 
воркаута и детский городок. 
Благоустроена прилегающая 
территория. Многофункцио-
нальная спортивно-игровая 
территория построена в рам-
ках реализации националь-
ного проекта «Демография». 
На проведение работ было 
направлено 5,9 млн рублей.

В целом с полной уверен-
ностью можно утверждать, 
что обозначенная в Посла-
нии Главы республики Парла-
менту КБР задача развивать 
спортивно-образовательную 
инфраструктуру для приобще-
ния населения к здоровому 
образу жизни в Исламее ре-
шается успешно.

В 1996 году уроженец села 
–  бизнесмен Альберт Каздо-
хов на собственные средства 
отремонтировал и оборудо-

вал спортзал, в котором за-
нимались вольной борьбой 
до ста сельчан. Так началась 
история спортклуба «Вымпел» 
– структурного подразделения 
спортшколы №2 Баксанского 
района (директор – Султан 
Малухов), расположенного в 
селе. Сегодня здесь вольной 
борьбой, футболом и волей-
болом занимаются 150 чело-
век. За годы существования 
«Вымпел» подготовил мастера 
спорта международного клас-
са по вольной борьбе Расула 
Машезова, более десяти ма-
стеров спорта, десятки канди-
датов в мастера спорта и раз-
рядников.  Под руководством 
тренеров Тимура и Казбека 
Маршенкуловых и специали-
ста по работе с молодёжью 
сельской администрации Ас-
лана Эльмесова подрастает 
целая плеяда талантливых 
борцов – победителей и при-
зёров республиканских, рос-
сийских и международных 
соревнований. На днях вос-
питанник школы «Вымпел» 
Ислам Кильчуков стал чемпи-
оном Европы среди юниоров. 
Предприниматель и владелец 

фирмы «Сады Баксана» Аль-
берт Каздохов спонсирует фут-
больную команду «Исламей», 
которая в летних чемпионатах 
2016 и 2017 годов занимала 
вторые места. Старт нынеш-
него чемпионата получился 
успешным, после шести туров 
«Исламей» (тренер – Рустам 
Шомахов) идёт на первом ме-
сте. У команды есть дублиру-
ющий состав (тренер – Аскер 
Шибзухов). К достижениям 
«Исламея» можно отнести и 
тот факт, что крайний полу-
защитник Шамиль Шогенов 
был приглашён на просмотр в 
нальчикский «Спартак». 

Большим событием в жиз-
ни села стало открытие летом 
2014 года новой амбулатории. 
Ранее она и Станция ско-
рой помощи располагались 
в барачных постройках 1937 
года. Выход из сложившейся 
ситуации районные власти и 
руководство больницы видели 
в реконструкции заброшенно-
го здания правления колхоза.

– Сегодня наша амбула-
тория – одно из лучших мед- 
учреждений республики. К 
услугам пациентов комфор-

табельные кабинеты физио-
терапии, УЗИ, гинекологи-
ческие, детские, оборудо-
ван дневной стационар для 
мужчин и женщин на десять 
коек. Установлена автономная 
система отопления, благо-
устроена прилегающая терри-
тория. Решена транспортная 
проблема. В распоряжении 
медиков новый реанимобиль. 
Большую помощь в реализа-
ции проекта, строительстве 
здания амбулатории оказали 
Ю. Коков, в то время – Глава 
республики, министр строи-
тельства и жилищно-комму-
нального хозяйства, а ныне 
советник Главы КБР В. Куни-
жев. Республиканский Мин- 

здрав выделил необходимое 
медоборудование, – сказала 
заведующая амбулаторией, 
заслуженный врач КБР, врач 
высшей категории Хаишат 
Кабардова.

УСПЕХ РЕБЁНКА 
В СОВРЕМЕННОЙ ШКОЛЕ 
В Исламее четыре школы, 

мы побывали в двух, чтобы у 
читателя сложилось мнение 
об уровне здешнего образо-
вания. История школы №1, 
которую возглавляет Марат 
Каздохов, началась в августе 
1923 года, когда в селе откры-
лась четырёхлетка. С годами 
школа приобрела имидж уч-
реждения, которое славится 
профессиональным педагоги-
ческим коллективом. Лучший 
показатель достижений школы 
– желание вернуться в нее в 
качестве учителя. 39 учителей 
– её выпускники, а всего в ней 
53 педагогических работника, 
высшую квалификационную 
категорию имеют 23. В 2006 
году учащиеся и учителя полу-
чили в подарок новое здание, 
дошкольный блок, детскую 
площадку, столовую и актовый 
зал. Школьники и педагоги 
многое делали своими рука-
ми: расчищали строительный 
мусор, мыли классы, разби-
вали клумбы. Кабинеты, а их 
26, оснащены компьютерами 
и оргтехникой. Имеются два 
компьютерных кабинета, 14 
интерактивных досок, 16 про-
екторов. 

Сто лет назад в нашей стране менялся политический 
строй, пришедший, как и любые кардинальные пере-
мены государственности, через огромные человеческие 
страдания и потери. Сегодня мы можем рассматривать 
эти события сквозь призму времени, отстранённо, давая 
им характеристику объективно и уже не с точки зрения 
идеологии. 

СЕЛОНОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Жизнь и смерть 
красного комиссара

 Кавказ «лихорадило» вме-
сте со всей страной. Власть 
в этот период переходила от 
белых к красным и обратно. 
Во главе враждующих сторон 
стояли довольно харизматич-
ные лидеры,  не щадившие в 
этой борьбе ни себя, ни дру-
гих. Сегодня мы вспомним 
одного из таких предводи-
телей – красного комиссара 
Дмитрия Видяйкина. 

Мордвин по националь-
ности, Дмитрий Видяйкин 
родился в 1887 году в Пен-
зенской губернии. Вскоре их 
семья уехала на Кавказ, где 
поселилась в станице Про-
хладной. Глава семейства 
Никита Кузьмич проработал 
сторожем на станции Про-
хладная 25 лет. После окон-
чания двухклассного училища 
Дмитрий Видяйкин поступил 
на железнодорожную стан-
цию Прохладная на теле-
граф, сначала практикантом, 
а потом  телеграфистом. 

Дмитрий Видяйкин рано 
вступил на путь революци-
онной борьбы. Уже в 1905 
году молодой телеграфист 
принимает активное участие 
в первой русской революции. 
Ведёт большевистскую агита-
цию среди рабочих железно-
дорожного депо и служащих 
станции, крестьян-горцев. 
Ещё тогда он попал в поле 
зрения полиции.

Позже Видяйкин уезжает в 

Царицын и поступает на чугу-
нолитейный завод в качестве 
рабочего, где трудится до 
1917 года. После свержения 
самодержавия Видяйкин про-
должает вести революцион-
ную агитацию среди рабочих 
завода. В апреле 1918 года  
Д.Н. Видяйкин прибывает 
в Кабарду. Уже летом 1918 
года в слободе Нальчик он 
принимает активное участие 
в организации отрядов Крас-
ной Армии.

По заданию Народного 
Совета и руководителей се-
верокавказских большевиков  
С.М. Кирова и Г.К. Оржо-
никидзе он сформировал в 
течение лета 1918 года десят-
ки крупных революционных 
боевых отрядов. Видяйкин 
состоял помощником на-
чальника военного штаба, 
военно-политическим комис-
саром, принимал участие в 
боях против белогвардейских 
формирований под Георгиев-
ском. Вскоре его избирают в 
состав нальчикского окруж-
ного народного Совета, на-
значают заместителем воен-
ного комиссара Нальчикского 
округа. А в конце 1918 года 
он занимает пост военного 
комиссара округа. 

Перевес сил в то время 
был на стороне белогвар-
дейцев. 23 января 1919 года 
Нальчик был занят белы-
ми. Революционные отряды 
стали отступать в сторону 
Кизляра. Согласно архив-
ным документам бронепоезд, 
который вёл сам Видяйкин, 
был взорван белогвардей-
цами. Комиссару удалось 
покинуть горящий состав и 
залечь в кустарнике близ 
железнодорожной насыпи. 
В перестрелке был ранен 

в руку. Отстреливался, но 
когда патроны закончились, 
комиссара взяли в плен. 
Белогвардейский офицер не 
был уверен, что перед ним 
сам Видяйкин, тем более 
что тот представился другой 
фамилией – Абалов. 

Кто-то из деникинцев под-
сказал офицеру, что Видяйки-
на могут опознать в Прохлад-
ном, где он прожил много лет. 
Туда его спешно и перевезли. 
Держали в старом сарае, по-
ставив у дверей часовых. Но 
комиссару удалось выломать 
окно и сбежать. Ненадолго по-
явившись на хуторе у матери, 
Видяйкин отправился в Геор-
гиевск. Здесь и произошла 
роковая встреча.

Жительница Нальчикской 
слободы Устинья Реутова, 
жена турецкого шпиона Аб-
баса Садык-оглы, жившего 
в слободе под видом пекаря, 
не раз выполняла задания 
деникинской контрразведки. 
В тот момент она находилась 
в Георгиевске. На перроне 
вокзала Устинья приметила 
человека в кожаной тужурке. 
Это был Дмитрий Видяйкин. 
Реутова, знавшая его в лицо, 
тут же донесла о встрече 
белогвардейцам. Комиссар 
был арестован и отправлен в 
Нальчик. После пыток крас-
ный комиссар по приказу 
своего злейшего врага Заур-
бека Даутокова был повешен 
на слободском базаре (на 
этом месте потом выстроили 
кинотеатр «Победа»). Князь 
Даутоков ненадолго пережил 
красного комиссара – был 
убит в августе того же года в 
боях с красными кавалери-
стами около деревни Орловка 
под Царицыным.

Анна ХАЛИШХОВА

К 100-ЛЕТИЮ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

-
-

Полезное лето с «Сириусом»

На площадке детской ака-
демии творчества «Солнеч-
ный город» в очно-заочном 
формате прошла итоговая 
защита проектов по програм-
ме «Сириус. Лето: начни свой 
проект».

Программа ставила перед 
старшеклассниками такую 
задачу – найти тему для про-
ектной работы, связанную 
с актуальными современ-
ными проблемами науки, 
технологий и бизнеса, а также 
наставника – студента регио-
нального вуза, который бы по-
мог разобраться в проблеме 
и сопровождать школьника 
в течение реализации про-
екта. Участники программы 
работали над проектами в 
течение учебного года, решая 
задачи, поставленные перед 
ними индустриальными ком-
паниями и научно-исследо-
вательскими институтами. 
Итоги исследований были 
представлены экспертной 
группе, в состав которой 
вошли представители вузов 
республики, специалисты 
компаний-заказчиков, члены 
экспертного совета регио-
нального центра выявления и 
поддержки одарённых детей 
«Антарес».

Программу поддержа-
ли Кабардино-Балкарский 
государственный универ-
ситет им. Х.М. Бербекова, 
Кабардино-Балкарский го-
сударственный аграрный 
университет им. В.М. Кокова, 
Кабардино-Балкарский госу-
дарственный высокогорный 
заповедник, Кабардино-Бал-
карский научный центр РАН, 
Баксанская нейтринная об-
серватория Института ядер-
ных исследований РАН, ком-
пании «Телемеханика», ITV 
Group, «Севкаврентген-Д», 
Ассоциация рестораторов, 
отельеров и мастеров инду-
стрии гостеприимства СКФО. 
Следует отметить, что КБНЦ 
РАН предоставил участни-
кам проекта возможность 
работать на уникальном 
фемтосекундном лазере – 

единственной действующей 
установке на Юге России.

Темы, за изучение кото-
рых взялись школьники и 
их наставники, сложны и 
многообразны. К примеру, Ка-
бардино-Балкарский государ-
ственный высокогорный запо-
ведник предложил ребятам 
создать модель универсаль-
ной автономной метеостанции 
для труднодоступных горных 
территорий, предприятие 
«Севкаврентген-Д» – разра-
ботать глюкометр.

Обучающиеся Эколого-
биологического центра Ми-
лана Кабалоева и Алима 
Шаваева под руководством 
сотрудника центра Жаннеты 
Тухужевой работали над про-
ектом «Эндофитные циано-
бактерии сфагнового мха», 
заказчиком которого явля-
ется КБГУ. Обнаружено, что 
во мхах, произрастающих в 
Кабардино-Балкарии, содер-
жатся цианобактерии – безъ-
ядерные микроорганизмы, 
имеющие антибактериальные 
свойства.

– Они синтезируют анти-
бактериальные вещества, 
которые помогают мху спа-
сать себя от бактериальных и 
грибковых заболеваний. Мы 
собираемся извлечь циано-
бактерии и создать на их ос-
нове безвредные препараты, 
которые будут иметь антибак-
териальные и противогрибко-
вые свойства, – рассказали 
участницы программы.

Учащийся лицея для ода-
рённых детей ДАТ «Солнеч-
ный город» Валерий Коровин 
разработал систему контроля 
внесения средств защиты 
растений. Молодой человек 
объяснил актуальность своего 
проекта:

– Основная проблема со-
стоит в том, что опрыскива-
тели изначально не оборуду-
ются устройством, которое 
позволяет точно контролиро-
вать жидкость химической 
защиты на единицу площади, 
а цена готового аналога очень 
высока. Также в устаревших 

опрыскивателях от загрязне-
ния всяким мусором может 
внезапно увеличиваться или 
уменьшаться расход жид-
кости, что плохо сказыва-
ется на растениях. Данная 
же система позволяет точно 
контролировать средства хи-
мической защиты растений. 
Она состоит из основного 
блока с экраном и двух дат-
чиков – скорости и расхода 
и может устанавливаться на 
любые типы полевых опры-
скивателей для контроля за 
внесением рабочей жидкости 
на единицу площади. Систе-
ма успешно протестирована. 
Она помогает в работе уже 
на протяжении двух полевых 
сезонов.

Ребята также занимались 
моделированием нейронных 
сетей с помощью вероятных 
клеточных автоматов; про-
ектированием волноводов 
на основе поликапилляр-
ных структур для эффек-
тивной передачи излучения 
оптического и терагерцевого 
диапазонов; созданием уста-
новки для кавитационного 
образования и схлопывания 
пузырьков жидкости с целью 
создания прототипа компакт-
ного термоядерного реактора, 
эффективных автоматиче-
ских систем возобновляемых 
источников энергии, солнеч-
ного датчика, автоматическо-
го устройства для нанесения 
изображения на кондитерские 
изделия.

Всего было представлено 
14 проектов. Все они защище-
ны. Участникам и их настав-
никам вручили сертификаты.

Программа «Сириус. Лето: 
начни свой проект» нацелена 
на вовлечение талантливой 
молодёжи в работу над при-
оритетными задачами для 
развития региона и актуаль-
ными задачами для россий-
ской науки. Разработанные 
проектными коллективами 
решения могут иметь прак-
тическое значение для науки 
и экономики региона.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Учёный, достигший много-
го в области своих научных 
интересов,  находился на твор-
ческом взлёте, вёл большую 
научную работу. В 2020 году 
он стал лауреатом конкурса 
на лучшие научные проекты 
фундаментальных исследова-
ний, проводимого совместно 
РФФИ и Немецким научно-
исследовательским сообще-
ством. По результатам экспер-
тизы из 215 проектов было под-
держано 58, в их числе проект 
Хазретали Нирова «Квантовые 
группы и функциональные 
соотношения: синтез методов 
для квантовых интегрируемых 
систем». Планов было много…

Тяжёлая болезнь не поща-
дила, учёный ушёл из жизни в 
возрасте 55 лет.

В ИНСТИТУТЕ ЯДЕРНЫХ
 ИССЛЕДОВАНИЙ РАН

Хазретали Сефович Ни-
ров родился в селе Зольское 
Зольского района 24 августа 
1965 года. По  окончании  Мо-
сковского государственного 
университета им. М. В. Ломо-
носова защитил кандидатскую 
диссертацию, с 1991 года 
работал в Институте ядерных 
исследований РАН  в отделе 
Баксанской нейтринной обсер-
ватории, затем в отделе тео-
ретической физики ИЯИ РАН.

Результаты исследований, 
проведённых Нировым при 
подготовке докторской диссер-
тации «Классификация, сим-
метрии и решения тодовских 
систем» (защита состоялась 
12 ноября 2009 г. в ИЯИ РАН), 
являются крупным вкладом в 
теорию классических нелиней-
ных интегрируемых систем.

Основные результаты, полу-
ченные Х.С. Нировым само-
стоятельно и в соавторстве с 
коллегами, публиковались в 
ведущих научных журналах 
мира, в сборниках материа-
лов международных конфе-
ренций. Учёный выступал с 
докладами на семинарах тео-
ретического отдела ИЯИ РАН, 
на международных конферен-
циях «Кварки», организуемых 
этим институтом, на совеща-
нии по проблемам квантовой 
гравитации и суперструнам 
(Дубна) и др.

В качестве учёного секре-
таря оргкомитета Хазретали 
Сефович принимал активное 
участие в организации и про-
ведении шести международ-
ных баксанских школ «Части-
цы и космология».  Также был 
ответственным редактором 
трудов первых пяти из этих 
школ.

НА МЕЖДУНАРОДНОМ 
УРОВНЕ

Темы, над которыми рабо-
тал Ниров, являются частью 
большого международного 
проекта по математическим 
основам и теоретико-физи-
ческим приложениям класси-
ческих и квантовых интегри-
руемых систем. Этот проект 
объединяет многих учёных 
из лаборатории теоретиче-
ской физики Объединённого 
института ядерных исследо-
ваний (г. Дубна), Института 
физики высоких энергий им. 
А. А. Логунова, Национального 
исследовательского центра 
«Курчатовский институт», Ма-
тематического института им. 
Стеклова и ИЯИ РАН, Между-
народной лаборатории теории 
представлений и математиче-
ской физики Национального 
исследовательского универ-
ситета «Высшая школа эконо-
мики», их коллег из Германии 
и Франции.

Исследования Х. Нирова 
были поддержаны Герман-
ским научным фондом им. 
Александра фон Гумбольдта.

«В ходе моей поездки в Гер-
манию осенью – зимой 2004 
года я представил доклады 
с нашими результатами на 
семинарах в Институте Макса 
Планка по гравитационной 
физике в Потсдаме и Инсти-
туте теоретической физики 
Боннского университета, – 
писал Х. Ниров. – Результаты 
наших работ закладывают 
математически строгую ос-
нову и определяют концеп-

ции и широкие рамки для 
дальнейших исследований, 
ориентированных уже больше 
на теоретико-физические при-
ложения». 

НА РОДИНЕ
Хазретали Сефович успеш-

но сотрудничал с Кабардино-
Балкарским государственным 
университетом им. Х. М. Бер-
бекова и Кабардино-Балкар-
ским научным центром РАН. 

В феврале 2006 года учё-
ный писал: «Свой летний от-
пуск и новогодние (рожде-
ственские) каникулы я прово-
жу в Нальчике. Там находится 
Кабардино-Балкарский го-
сударственный университет, 
с которым ИЯИ РАН вполне 
успешно сотрудничает как в 
плане организации между-

народных школ «Частицы и 
космология», так и в рамках 
плановой деятельности отдела 
Баксанской нейтринной обсер-
ватории. Во время своих поез-
док в Нальчик я, как правило, 
по приглашению физиков-те-
оретиков этого университета 
читаю различным аудиториям 
сотрудников и студентов фи-
зического и математического 
факультетов КБГУ специаль-
ные и обзорные лекции по 
своей научной деятельности 
и конкретным результатам, а 
также по избранным главам 
теоретической и математи-
ческой физики и основным 
направлениям деятельности 
нашего института».

Хазретали Ниров был про-
фессором  факультета мате-

матики Национального иссле-
довательского университета 
«Высшая школа экономики», 
где в сферу его профессио-
нальных интересов входили 
квантовые группы и их пред-
ставления, классические и 
квантовые интегрируемые 
системы в статистической ме-
ханике и теории поля.

Профессиональная дея-
тельность талантливого физи-
ка включала научную работу, 
направленную на получение 
новых уникальных  знаний, а 
также образовательную со-
ставляющую и пропаганду 
знаний.

Хазретали Ниров мог бы 
сделать ещё очень многое. 

Ирина БОГАЧЁВА

(Продолжение. 
Начало на 1-2-й сс.)

Фото (Окончание на 4-й с.).

– Хазретали Нирова я знаю 
начиная с первой половины 
1980-х годов, когда он учился 
на физфаке МГУ. С тех пор 
мы очень тесно общались и 
как физики, и как друзья. 

Хазретали в совершенстве 
знал английский и немецкий 
языки, работал в ведущих 
научных центрах Германии 
– в Институте теоретической 
физики в Мюнхене, в инсти-
туте с таким же названием в 
Бонне, в Институте гравита-
ционной физики Общества 
Макса Планка (называемом 
также Институтом Альберта 

Эйнштейна), в Институте ма-
тематики, естественных и ком-
пьютерных наук в Вуппертале. 
Кроме того, он был частым 
гостем на математическом 
факультете Женевского уни-
верситета и в университете 
Пьера и Марии Кюри в Па-
риже.

Эта обширная география 
говорит о высочайшем про-
фессионализме Хазретали 
Нирова и даёт представление 
о том, какую потерю мы по-
несли не только в человече-
ском, но и в научном плане.

Учёный с мировым именем 

был скромным в общении 
человеком и очень болел за 
наш университет, в котором 
никогда не учился.

Незадолго до начала пан-
демии он прочитал нам, фи-
зикам и математикам КБГУ, 
лекцию о современном со-
стоянии теории нелинейных 
систем. В ходе встречи речь 
шла в том числе о возмож-
ности организовать для наших 
молодых учёных стажировки 
в ведущих научных центрах 
Европы. Мы строили большие 
планы совместной работы. 
Увы, сбыться им не суждено.

 

– О таланте Хазретали Ни-
рова, его упорстве в достиже-
нии целей говорит тот факт, 
что после восьмого класса 
он был зачислен в открытую 
академиком А.Н. Колмогоро-
вым физико-математическую 
школу-интернат (СШ №18) при 
Московском государственном 
университете им. М.В. Ломо-
носова и успешно окончил этот 
специализированный учебно-
научный центр.

Он был незаурядным спорт- 

сменом – играл за сборную 
МГУ по футболу, великолепно 
съезжал  на горных лыжах с 
самых крутых склонов в При-
эльбрусье.

Глубоко разбирался в миро-
вой художественной литера-
туре. От Хазретали я узнал, 
например, о творчестве гол-
ландского писателя-гуманиста  
Хольма ван Зайчика (совмест-
ный псевдоним российских 
писателей-фантастов и учё-
ных-китаеведов Вячеслава 

Рыбакова и Игоря Алимова).
Хазретали Ниров никогда не 

терял связи с родиной, очень 
любил свою республику, куль-
туру своего народа. Находясь 
с пятнадцатилетнего возраста 
в Москве,  прекрасно владел 
родным кабардинским язы-
ком, на котором  регулярно 
читал практически всё, что 
появлялось в сети и перио-
дических изданиях, включая 
детский журнал «Нур».

-

– Мы были друзьями со сту-
денческой поры. Хазрет Ниров 
учился на физфаке, я – на 
мехмате. Студенческие годы, 
аспирантура – восемь лет 
вместе. У нас была дружная 
компания близких по миро-
ощущению и духу людей. Эту 
дружбу мы пронесли через 

годы. Мы не часто виделись, 
но постоянно были на связи, 
созванивались, переписы-
вались. В этом особенность 
старой дружбы. Порой хватает 
короткого разговора или пись-
ма. Немногословный, тонкий, 
ироничный, с прекрасным чув-
ством юмора – таким он был.

Хазретали очень любил 
науку и стал настоящим учё-
ным, прекрасным физиком, 
получив достойное признание 
в научном мире.

Его уход – страшная, не-
восполнимая, глубоко личная 
утрата, в которую невозможно 
поверить… 

Фото Альберта Дышекова
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СЕЛО СПОРТ

Проезжая по Исламею Задача – создать боеспособный 
коллектив

 

Наименование Ц е н а 
за ед., 
руб.

К о л -
во, шт.

С т о и -
мость, 
руб.

1 Карманный календарь 70x100, 
картон 300 г

2 10000 20000

2 Блокнот А6, на пружине с лого-
типом

40 5000 200000

3 Блокнот А6, на пружине с лого-
типом

35 10000 350000

4 Ароматизатор автомобильный с 
логотипом

30
25
20

1000
5000
10000

30000
125000
200000

5 Магнит акриловый на холодильник 
с логотипом

70 1000 70000

6 Закладки для книг 25 см 30 1000 30000

7 Значки закатные 58 мм 60 1000 60000

8 Настенный квартальный календарь 250 500 125000

9 Флажки на пластиковой палочке 
ф.а5

35 2000 70000

10 Маски тканевые двухслойные с 
логотипом

250 1000 250000

11. Антисептик карманный пластико-
вый с логотипом

150 1000 150000

12 Листовка А4, 115 г 2,6
2,3
2,1

2000
5000
10000

5200
11500
21000

13 Плакат А3, 115 г 17,5
10,6
8
6

500
1000
2000
5000

8750
10600
16000
30000

14 Плакат А2, 115 г 20
16
13
10

500
1000
2000
5000

10000
16000
26000
50000

15 Объёмные наклейки с логотипом 
3D

50
15
40

500
1000
2000

25000
45000
80000

В соответствии с п. 1.1. ст. 54 ФЗ «Об основных гарантиях из-
бирательных прав и права на участие в референдуме граждан РФ» 
предоставляется прайс по изготовлению печатных агитационных ма-
териалов на выборы депутатов Государственной Думы Федерального 
Собрания РФ восьмого созыва 19 сентября 2021 года.

(Окончание. 
Начало на 1-3-й сс.)

В 2011 году школа награж-
дена дипломом первой сте-
пени за высокие результаты, 
достигнутые в конкурсах му-
ниципального, регионального, 
всероссийского и междуна-
родного уровней. В 2007 году 
она стала победителем все-
российского конкурса «Луч-
шая общеобразовательная 
школа» в рамках приоритет-
ного национального проекта 
«Образование». С апреля  
2010 г. это пилотная площадка 
по введению и реализации 
федерального государствен-
ного образовательного стан-
дарта начального общего об-
разования, а с сентября 2012 
г. – основного.

Среди выпускников шко-
лы – экс-министр МВД КБР 
Борис Маршенов, кандидаты 
наук Хасанш Шибзухов, Вера 
Шогенова, Мухамед Кармов, 
Мусаби Каскулов, поэт Хабас 
Бештоков, писатель Хамид Ка-
жаров, заслуженный работник 
культуры КБР Султан Каздохов 
и многие другие уважаемые 
люди.

История четвёртой школы 
началась 27 сентября 2007 
года. 385 детей села пере-
шагнули порог одного из са-
мых красивых современных 
образовательных учрежде-
ний республики. Это событие  
перечеркнуло в сознании лю-
дей обычное представление 
о сельской школе.  Большие  
классы с маркерными  маг-
нитными  досками, прекрас-
ной современной  мебелью, 
просторные  коридоры со  
множеством  зелени,  мра-
морные белоснежные  лест-
ницы,  спортивный и  ро-
скошный  актовый  залы  с  
балконами  и артистической  
комнатой,  оборудованной  по  
последнему  слову  техники,  
медкабинет,  большая по-
домашнему  уютная столовая, 
большие  мастерские с пол-
ным комплектом оборудова-

ния, уютное двухэтажное зда-
ние дошкольного блока на  80 
мест. Сегодня это ещё более 
модернизированная школа, 
где все учебные кабинеты и 
групповые комнаты оснащены 
необходимой техникой для 
организации учебно-воспита-
тельного процесса.

Первый директор школы 
(2007-2011 гг.) Тамара Абре-
гова сумела за короткий срок 
создать сплочённый коллек-
тив, завоевать доверие ро-
дителей и учеников села. Её 
работу продолжила Мадина 
Хупсергенова, которая руко-
водит школой по сегодняшний 
день. За 13 лет существования 
образовательное учреждение 
сумело завоевать авторитет 
и утвердить свои позиции в 
районе. По результатам олим-
пиад муниципального, респу-
бликанского и всероссийского 
уровней школа ежегодно в 
числе первой тройки побе-
дителей и призёров. Звание 
«Школа-лидер» она получала 
в течение 2011-2013 гг.

Среди лучших выпускников – 
Замир Березгов, который живёт 
и трудится в США, читает лек-

ции студентам Калифорнийско-
го университета. Ученики школы 
регулярно становятся победи-
телями и призёрами различных 
конкурсов и олимпиад. Дана 
Шарданова (11-й класс) и Алим 
Закураев (9-й класс) стали полу-
финалистами всероссийского 
конкурса «Большая перемена» 
в 2020 году. Алим к тому же 
стипендиат муниципальной 
программы «Одарённые дети» 
в 2020 и 2021 гг., лидер Россий-
ского движения школьников. 
За 2007-2021 годы школа вы-
пустила 387 выпускников, 54 
получили медаль «За особые 
успехи в учении». В 2019 г. в 
рамках федерального проекта 
«Современная школа»  были 
открыты центры образования 
цифрового и гуманитарного 
профилей «Точка роста» и  
«Успех каждого ребёнка». Эти 
проекты позволили охватить 
85 процентов обучающихся 
дополнительным образова-
нием. У учеников появилась 
возможность посещать круж-
ки по интересам технической 
направленности (робототехни-
ка, 3D моделирование, про-
граммирование).

Впереди у местной адми-
нистрации много задач, тре-
бующих безотлагательного 
решения. Одна из них – ре-
монт дома культуры.  Здание 
1958 года постройки, где так-
же расположена библиотека, 
устарело.

– Книжный фонд насчиты-
вает 39 тысяч экземпляров. 
В основном художественная 
литература отечественных и 
зарубежных авторов, темати-
ческая литература. Народ у 
нас активный, с начала года 
было девять тысяч посеще-
ний, а книговыдача составила 
21 тысячу экземпляров. Мы 
проводим массу мероприятий, 
приуроченных к различным 
датам. У нас одна проблема 
– нужен капитальный ремонт
здания. Уверена, скоро нам 
его сделают, – сказала заве-
дующая библиотекой Алеся 
Шапсигова.  

А в качестве эпилога дадим 
слово главе администрации 
села Асланбеку Ахову:

– Два самых крупных объ-
екта, которые нам предстоит 
реализовать в ближайшее 
время, – физкультурно-оз-
доровительный комплекс 
на улице Красноармейской 
и дом культуры. Проектно-
сметная документация на 
строительство ФОК и рекон-
струкцию ДК подготовлены, 
получено положительное за-
ключение экспертизы. Доку-
менты находятся в Минстрое 
КБР.  Кроме того, есть про-
ектно-сметная документация 
на строительство водоза-
борной скважины на сумму 
около 4 миллионов рублей, 
приобретение шести насосов 
для артезианских скважин 
на сумму более 300 тысяч 
рублей. Как видите, нерешён-
ных задач много, но, уверен, 
в обозримом будущем мы с 
ними справимся. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

СОЦИУМ

Миссия – оздоровление и воспитание

-

Этим летом в Лескенском 
муниципальном районе функ-
ционировал школьный лагерь. 
В смене отдохнули 46 детей, из 
которых 28 – из малообеспе-
ченных семей, десять человек 
представляют многодетные 
семьи, шесть – из неполных 
семей и двое детей – из группы 
риска. 

Ежедневно день воспитан-
ников «Улыбки» начинался 
с утренней зарядки и танце-
вальных разминок на свежем 
воздухе. Программа лагеря 
обеспечила детям весёлый и 
увлекательный отдых. 

По словам начальника лаге-
ря Мадины Гучаковой, большое 
внимание уделялось пропаган-
де культуры и здорового образа 
жизни, изучению правил до-
рожного движения, пожарной 
безопасности. Проводились бе-
седы, направленные на психо-
логическую поддержку ребёнка, 
игры, укрепляющие командный 
дух и яркие индивидуальные 
качества. Для каждого ребёнка 
лагерь открылся своей гранью, 
школьники нашли новых друзей, 
обнаружили в себе новые твор-
ческие способности, интерес к 
труду и научились не огорчаться 
при поражениях. К их услугам 
были игровые комнаты, спор-
тивный зал, столовая и меди-
цинский кабинет, где каждое 
утро измеряли температуру. 
Школьники были  вовлечены в 
калейдоскоп различных собы-
тий, каждый следующий день 
был не похож на предыдущий и 
наполнен яркими впечатлени-
ями, общением и встречами с 
интересными людьми. 

Согласно истине, что укре-
плять здоровье помогает спорт, 
школьники приняли активное 
участие в спортивно-развле-
кательных играх, таких, как 
«Делай, как я», и  флешмобе 
«Мы – за здоровую жизнь». 
Инспектор ПДН по пропаган-
де ОГИБДД Отделения МВД 
России по Лескенскому рай-
ону, старший лейтенант по-
лиции А.И. Бишенова провела 
профилактическую беседу по 
пропаганде ПДД. В течение 
смены дети посетили пожар-
но-спасательную часть №14 
по Лескенскому району, где им 
напомнили об основных при-
чинах возникновения пожаров. 
Командир отделения Ислам 
Карданов показал ребятам 
боевую одежду пожарного и 
пожарно-спасательное обо-
рудование, а также рассказал 
об имеющейся в боевом рас-
чёте подразделения пожарной 
технике, её предназначении, 
оснащении и способах работы 
при тушении пожара и ликвида-
ции последствий ДТП. 

После пожарного депо детям 
показали пункт связи части, где 
Ислам Карданов рассказал, 
как осуществляются приём 
сообщения о пожаре и выезд 
дежурного караула на место 
вызова. Не менее интересно 
детям было узнать, для чего 
на территории подразделения 
находится учебная башня, «ог-
неборцы» Тимур Жилов и Хасан 
Бараов продемонстрировали 
гостям, как на неё взбираться 
без страховки. 

Активисты РДШ школы, во-
лонтёры  вместе с воспитанни-

ками лагеря поздравили  всех 
с Днём России, организовав 
праздничный флэшмоб, при-
няли участие во всероссийской 
акции «Эстафета Эко-ГТО».  В 
течение смены дети приняли 
активное участие в праздно-
вании Международного олим-
пийского дня. Мероприятие 
посетил начальник отдела по 
физической культуре адми-
нистрации Лескенского му-
ниципального района Арсен 
Кажаров, наградивший детей 
всероссийскими дипломами, 
грамотами и памятными при-
зами. 

22 июня, в День памяти и 
скорби, воспитанники лагеря 
возле памятника героям войны 
организовали флэшмоб «Под-
виг твой не забыт» и присоеди-
нились к всероссийской акции 
«Красная гвоздика». 

Ребята ярко проявляли  себя 
не только в спорте, но и в твор-
честве – пели, танцевали, а 
во время кружковых занятий 
в формате «Час отдыха» из-
готавливали поделки, рисунки 
и играли в шашки. Незаметно 
пролетело время. 

Затем воспитанники ла-
геря пошли на экскурсию 
по территории села, где им 
рассказали о его истории. 
Конечным пунктом стала река 
Урух, на берегу которой детям 
вручили грамоты и сертифи-
каты  за участие в различных 
конкурсах. 

– Летний лагерь для Алланы
– это море впечатлений и поло-
жительных эмоций, – сказала 
мама воспитанницы лагеря 
Амина Канлоева. – Честно 

говоря, я не ожидала, что про-
грамма лагеря будет настолько 
насыщенной, что будет такое 
полнорационное питание. Это 
хорошо, что у наших детей 
теперь школа будет ассоции-
роваться  не только с уроками, 
но ещё и с отдыхом и весельем. 
Спасибо большое.

– Я была командиром от-
ряда, каждое утро  с удо-
вольствием бежала к своим 
друзьям по лагерю и воспи-
тателям, – рассказала школь-
ница Медина Машукова. – У 
меня остались прекрасные 
впечатления от спортивных 
мероприятий, особенно от 
празднования Международ-
ного олимпийского дня, где 
мой отряд занял первое ме-
сто. Запомнилась поездка в 
пожарную часть Лескенского 
района, где мы увидели и 
услышали много познаватель-
ного.  Для скуки не было и дня, 
мы много танцевали, пели, по-
казывали творческие номера. 
Здесь мы учились дружить, 
веселиться и не обижаться. 
Жаль, что это время быстро 
закончилось. Спасибо всем, 
кто заботился о нас. 

В своём Послании Парла-
менту КБР Глава республики 
Казбек Коков сделал акцент 
на качественно новый уровень 
организации летнего отдыха и 
оздоровления детей, подчер-
кнув, что «летние лагеря долж-
ны стать не просто местом от-
дыха, но и центром воспитания 
детей». С этой задачей в летнем 
лагере «Улыбка» справились 
успешно.

Марина БИДЕНКО 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
ПО СОГЛАСОВАНИЮ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 

ГРАНИЦ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Ректорат, профсоюзный комитет, совет ветера-
нов, коллектив преподавателей и студентов Кабар-
дино-Балкарского государственного университета 
им. Х.М. Бербекова выражают глубокое соболез-
нование доценту кафедры биологии, геоэкологии 
и молекулярно-генетических основ живых систем 
института химии и биологии АККИЗОВУ Азамату 
Юсуфовичу в связи с кончиной отца АККИЗОВА  
Юсуфа Алиевича.

Коллектив Северо-Кавказстата  выражает  
глубокое соболезнование родным и близким в 
связи  со скоропостижной смертью прекрасного и 
отзывчивого человека – заместителя начальника 
отдела организации и проведения переписей и 
обследований в Кабардино-Балкарской Республике  
ГУЗЕЕВОЙ Арюжан Рамазановны.

Утерянный аттестат  №055328 на имя Куфановой Маи 
Заудиновны об окончании восьми классов МКОУ «СОШ №2 
им. А.П. Кешокова» считать недействительным.

-

-

– У меня состоялась
встреча с Главой республи-
ки Казбеком Коковым, кото-
рая получилась достаточно 
информационной, содер-
жательной и плодотворной. 
Очень приятно отметить, 
что, несмотря на тяжёлую 
ситуацию, вызванную пан-
демией коронавируса, и 
большую занятость, Казбек 
Валерьевич нашёл вре-
мя поговорить о судьбе  
команды. Ставя перед со-
бой высокие задачи, мы 
должны отталкиваться от 
экономических возмож-
ностей. Да, мы хотим до-
биваться самых высоких 
результатов. Будем ста-
раться побеждать в каждом 
матче, но говорить сразу о 
повышении в классе пре-
ждевременно. Перед нами 
стоит задача создать кол-
лектив, способный бороться 
за самые высокие места в 
турнирной таблице.

Х. Биджиев сообщил, 
что бюджет этого сезона на 
уровне прошлогоднего.

– Увеличения бюджета
мы должны добиться своей 
игрой. Будут хорошие ре-
зультаты – будет предметный 
разговор по этой теме. Кро-
ме того, есть определённые 
планы относительно спон-
сорской помощи. 

В межсезонье коман-
да понесла серьёзные ка-
дровые потери. В таган-
рогский «Форте» перешёл 
экс-капитан Руслан Паш-
тов, ряды песчанокопской 
«Чайки» пополнил Марат 
Апшацев, в «СКА Ростов-
на-Дону» в этом сезоне бу-
дет играть Алан Хачиров, 
который присоединился к 
другому экс-нальчанину – 
Алану Лелюкаеву. Сильно 
ослабла и атака, Магомед 
Гугуев всё ещё не оправился 
от тяжёлой травмы.

– Мы на связи  с Магоме-

дом, и он обещал, что как 
только сможет начать хотя 
бы беговые упражнения, 
приедет к нам на просмотр, 
– сказал Х. Биджиев.

Ушёл и Кантемир Бацев. 
Что касается трансферов со 
знаком плюс, то с командой 
тренируются нападающий 
Ислам Тлупов, экс-капитан 
нальчан Амир Бажев, вер-
нулся из «Черноморца» Ис-
лам Дохов.

– У Ислама Тлупова ис-
тёк контракт с белорусской  
командой «Славия-Мозырь». 
Останется ли он с нами?  У 
него есть предложения из 
команд ФНЛ, если Ислам за-
хочет уйти, удержать его не 
сможем. Амир Бажев играл 
за границей, выступал на 
любительском уровне и на 
данный момент не в лучших 
игровых кондициях. Если он 
сможет выйти на прежний 
уровень, принесёт боль-
шую пользу команде. Мы 
рады также возвращению 
Ислама Дохова, – сказал  
Х. Биджиев. 

Комплектование команды 
будет продолжаться вплоть 
до закрытия трансферного 
окна. На вопрос, какими 
игроками будут усиливаться 

красно-белые, их наставник 
ответил так:

– Как показывает практи-
ка, только местными игрока-
ми решать высокие задачи 
не может ни одна команда 
в мире. Конечно, мы будем 
уделять особое внимание 
местной молодёжи, но это 
не значит, что не пригласим 
иногородних футболистов. 
Это обычная и необходимая 
практика. 

В новом сезоне главно-
му тренеру будут помогать 
Тимур Битоков, ранее вхо-
дивший в штаб экс-тренера 
нальчан З. Кибишева, тренер 
по вратарям Борис Шогенов 
и тренер по физподготовке 
Елена Колесникова, которая 
помогала Х. Биджиеву и в 
Нальчике, и в Курске.

18 июля спартаковцы нач-
нут сезон в родных стенах 
матчем 1/256 финала Кубка 
России против команды, рву-
щейся в первый дивизион, 
– ФК «Махачкала».

– Сделаем всё от нас
зависящее, чтобы порадо-
вать болельщиков, – ска-
зал в завершение пресс-
конференции Х. Биджиев. 

Андемир КАНОВ.
Фото Артура Елканова

-

Одиннадцатого июля в 19 часов 32 минуты на 434-м киломе-
тре федеральной дороги «Кавказ» произошло дорожно-транс-
портное происшествие с участием автомобилей «Мерседес» и 
«ГАЗель».

По предварительным данным, 39-летний водитель иномарки 
выехал на встречную полосу, где столкнулся с пассажирской 

«ГАЗелью», двигавшейся по маршруту «Куркужин – Нальчик».
Водитель «Мерседеса» от полученных травм скончался 

на месте аварии. В больницу доставлены 10 пассажиров 
маршрутки, в том числе 60-летний водитель, сообщили в 
Госавтоинспекции.

Подготовила Илиана КОГОТИЖЕВА

ПРОИСШЕСТВИЕ 

Выехал на «встречку»

ПОЛИЦИЯ

Награждены лучшие следователи

Лучшим следователем 
стал старший следователь 
следственного управления 
МВД по КБР Мурат Федин, 
благодарность объявлена 
следователю следственно-
го отдела ОМВД России по 

Терскому району Азамату 
Гучапшеву. Кроме этого, 
за проявленную инициа-
тиву при расследовании 
резонансных дел принято 
решение о премировании 
М. Федина.

– Эти награды заслужен-
ны и являются результатом 
качественного ежедневного 
труда. Уверен, что ваши зна-
ния и ответственное отноше-
ние к работе и в дальнейшем 
будут способствовать повы-
шению качества раскрытия 
и расследования преступле-
ний, – отметил министр ВД 
по КБР Василий Павлов.

Подготовила 
Ирэна ШКЕЖЕВА

Кадастровым инженером Мамбетовой Мади-
ной Хамдановной, № регистрации в госреестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность, 37050, квалификационный аттестат №07-
11-47; адрес: 360000, КБР, г. Нальчик, ул. Кешоко-
ва, 55, ООО «РегиоН-07», region07_kbr@mail.ru, 
тел. 8-965-495-44-49, выполняются кадастровые 
работы по уточнению местоположения границ 
земельного участка, расположенного по адресу: 
КБР, г. Нальчик, район Дубки (тубдиспансер) с 
кадастровым №07:09:0103002:30. Заказчик ка-
дастровых работ: Бариева Равида Музакировна 
(КБР, г. Нальчик, ул.Тарчокова, 58, кв. 29). Собра-
ние заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ состоится по адресу: 
КБР, г. Нальчик, ул. Кешокова, 55, 12.08.2021 г. 
в 10 часов. Обоснованные возражения о место-
положении границ земельного участка после 
ознакомления с проектом межевого плана при-
нимаются по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Кешо-
кова, 55, ООО «РегиоН-07» с 13.07 по 12.08.2021 г. 
Смежные земельные  участки, с которыми необ-
ходимо согласование: г. Нальчик, район Дубки, 
тубдиспансер с кадастровым №07:09:0103002:17, 
участки в кадастровом квартале 07:09:0103002. 
Заинтересованным лицам при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы, подтверждающие право на 
соответствующий земельный участок.


